

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES
OFICINA DEL COMISIONADO MARIO GERMÁN FROMOW RANGEL
IFT/100/Pleno/OC-MGFR/039/2018

Ciudad de México a 16 de noviembre de 2018.

PLENO DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES
PRESENTE

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 23, fracción II, de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, el artículo 15, fracción I, del Estatuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones y en atención a la comisión efectuada, por este conducto se remite anexo al presente para conocimiento del Pleno de este Instituto, el informe correspondiente como se indica a continuación:

Nombre y cargo del servidor público:Mario Germán Fromow Rangel
Comisionado**Nombre del evento:**

Conferencia de Plenipotenciarios (PP-18), de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT).

Fecha del evento:

29 de octubre al 16 de noviembre de 2018

Fecha de la comisión:

26 de octubre al 7 de noviembre de 2018

Lugar de la Comisión:

Dubái, Emiratos Árabes Unidos

Sin otro particular por el momento, reciban un cordial saludo.

ATENTAMENTE

M. en C. MARIO GERMÁN FROMOW RANGEL
COMISIONADO



OFICINA DEL COMISIONADO MARIO GERMÁN FROMOW RANGEL
OFICINA DEL COMISIONADO ARTURO ROBLES ROVALO

Ciudad de México a 16 de noviembre del 2018

PLENO DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES PRESENTE

Informe que presentan los Comisionados Mario Germán Fromow Rangel y Arturo Robles Rovalo respecto a su participación en representación del Instituto Federal de Telecomunicaciones en la "Conferencia de Plenipotenciarios 2018 (PP-18) de la Unión Internacional de Telecomunicaciones" que se llevó a cabo en Dubái, Emiratos Árabes Unidos, del 29 de octubre al 16 de noviembre de 2018. Las actividades iniciaron el 29 de octubre y concluyeron el 6 de noviembre.

La Conferencia de Plenipotenciarios es el órgano normativo supremo de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT). La Conferencia es celebrada cada cuatro años con la finalidad de:

- Establecer la política general de la Unión.
- Examinar y, de ser el caso, aprobar las enmiendas necesarias a la Constitución y Convenio de la UIT.
- Adoptar el Plan Estratégico y Financiero cuatrienal.
- Elegir el equipo de alta dirección de la organización, los Estados Miembros del Consejo y los miembros de la Junta del Reglamento de Radiocomunicaciones.

La PP-18 congregó a más de 2500 personas provenientes de más de 170 países, responsables de la toma de decisiones sobre telecomunicaciones y Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), con la finalidad de debatir temas relativos a las nuevas tecnologías y su impacto en la reglamentación internacional, entre ellos, 5G, Inteligencia Artificial, Servicios *Over-the-Top* (OTT), Internet de las Cosas, falsificación de dispositivos, equipos móviles robados, ciberseguridad, derechos de los usuarios y accesibilidad.

Se participó en Reuniones Plenarias de la PP-18, en las que funcionarios de alto nivel presentaron las perspectivas y avances en el campo de las telecomunicaciones y las TIC en sus respectivos países.

Durante el periodo de la comisión, se sostuvieron diversas reuniones bilaterales con organismos reguladores, directivos de la UIT e industria.

Insurgentes sur 1143,
Col. Nochebuena, C.P. 03720
Alcaldía Benito Juárez,
Ciudad de México.
Tels. (55) 5015 4000

En particular, la Delegación del IFT se reunió con el cuerpo directivo de la UIT: Houlin Zhao, Secretario General de la UIT; Malcolm Johnson, Vicesecretario General de la UIT; Chaesub Lee, Director de la Oficina de Normalización de las Telecomunicaciones; François Rancy, Director de la Oficina de Radiocomunicaciones y Brahim Sanou, Director de la Oficina de Desarrollo de las Telecomunicaciones.- En estas reuniones se destacó la importancia y necesidad de continuar fortaleciendo la comunicación entre el IFT y la UIT a fin estrechar los lazos de cooperación y colaboración.

Asimismo, una vez concluidas las elecciones del nuevo equipo de alta dirección de la UIT, se sostuvieron reuniones con los dos representantes de la Región de América que fueron electos para dirigir la Oficina de Radiocomunicaciones y la Oficina de Desarrollo de las Telecomunicaciones, Mario Maniewicz y Doreen Bogdan-Martin respectivamente. Ambas reuniones tuvieron como finalidad reiterar a los funcionarios recién electos las actividades conjuntas que se han desarrollado desde la creación del IFT además de subrayar el interés del IFT para continuar colaborando activamente con los trabajos de dichas Oficinas.

De igual manera, la Delegación sostuvo reuniones con los representantes de diversos organismos reguladores con la finalidad de fomentar la cooperación y el intercambio de conocimientos y experiencias respecto a temas de interés común en materia de regulación de las telecomunicaciones y las TIC. En ese sentido, se sostuvo un diálogo con el Presidente del Instituto Belga de Correos y Telecomunicaciones (BIPT), Michel Van Bellinghen, con quien se compartieron experiencias sobre la organización institucional, prioridades regulatorias y ejes estratégicos.

También se sostuvo una reunión con Jan Vannieuwenhuys, funcionario del área de Estrategia de Numeración y Gobernanza de Internet del BIPT, quien compartió la experiencia relativa a la determinación y aplicación del plan de numeración en materia de comunicación Máquina a Máquina (M2M) que el BIPT publicó en septiembre del 2011.

Se conversó con Thanapant Raicharoen, Secretario General Adjunto de Gestión de Espectro de la Comisión Nacional de Radiodifusión y Telecomunicaciones (NBTC) y Ajarin Pattanapanchai, Secretaria Permanente del Ministerio de Economía Digital y Sociedad de Tailandia, con miras a fortalecer la colaboración y cooperación entre nuestras instituciones. Además, la NBTC compartió información respecto a su estructura organizacional y sus competencias y mandatos en materia de telecomunicaciones y radiodifusión, y dio a conocer sus proyectos en materia de atribución y asignación del espectro radioeléctrico para sistemas IMT.

De igual manera, se tuvo una reunión con Silvana Giudici, Presidenta del Ente Nacional de Comunicaciones de Argentina (ENACOM), con quien se intercambió información sobre la

experiencia regulatoria de ambas instituciones y se reiteró el interés de fortalecer la colaboración y cooperación entre ambas organizaciones, en el marco del Memorandum de Entendimiento vigente entre el ENACOM y el IFT.

Se llevó a cabo una reunión con Keng Thai Leong, Director General Adjunto de la Autoridad de Desarrollo de las Comunicaciones de Singapur (InfoComm), quien compartió la experiencia y organización institucional de InfoComm para cumplir con su objetivo de desarrollar las tecnologías de la información y las telecomunicaciones en Singapur, así como sobre los nuevos retos que se enfrentan ante la transformación digital de diferentes servicios de comunicaciones.

Se sostuvo una reunión con Andrew Sullivan, CEO de Internet Society (ISOC), quien mostró un gran interés en las actividades y proyectos que ha realizado el IFT en materia de Gobernanza de Internet como los talleres que el IFT ha organizado en los foros de Gobernanza de Internet de Naciones Unidas y la consulta pública realizada sobre el documento "Visión Regulatoria de las Telecomunicaciones y la Radiodifusión 2019 – 2023". El señor Sullivan reiteró el interés de ISOC de continuar fomentando los lazos de colaboración y cooperación con el IFT particularmente en temas como las redes comunitarias y la neutralidad de red.

Asimismo, se sostuvo un encuentro con Cristina García de Miguel, Gerente de Recursos Órbita-Espectro y Regulación de Hispasat, quien presentó información respecto al uso de la banda de 28 GHz por parte de los satélites Amazonas 3 y Amazonas 5 con cobertura en México, los cuales proporcionan servicios de telecomunicaciones en Banda Ka para equipos terminales de usuario y gateways, así como sus planes futuros.

Se asistió al evento en el que el gobierno de los Emiratos Árabes Unidos anunció el lanzamiento y puesta en órbita del satélite para exploración de la tierra "KalifaSat", en el que el Presidente de la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de Telecomunicaciones exhortó a la comunidad internacional al uso racional de las tecnologías de telecomunicaciones para el beneficio de la humanidad y el desarrollo económico.

La Delegación del IFT coordinó y condujo una reunión con los miembros de Regulatel, foro de cooperación regional que el IFT preside actualmente, a fin de fortalecer la participación de la red de reguladores latinoamericanos en eventos multilaterales para presentar oportunamente los puntos de interés de los entes de regulación de la región.

Finalmente, es de destacarse que, en coordinación con el Ejecutivo Federal se participó y colaboró en el proceso de elección del equipo de alta dirección de la UIT. En esta conferencia, México fue electo para formar parte del Consejo de la UIT con 168 votos y se eligió a Fernando Borjón para formar parte de la Junta del Reglamento de Radiocomunicaciones con 122 votos.

La participación del IFT en la Conferencia de Plenipotenciarios 2018 contribuyó al posicionamiento del Instituto a nivel internacional mediante el fortalecimiento de las relaciones de colaboración con la UIT y con otros organismos reguladores y autoridades extranjeras del Sector Telecomunicaciones; asimismo, permitió incidir en las decisiones respecto a las actividades estratégicas de la UIT para los próximos 4 años.

ATENTAMENTE

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'M. Fromow Rangel'.

MARIO GERMÁN FROMOW RANGEL
Comisionado

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Arturo Robles Rovalo'.

ARTURO ROBLES ROVALO
Comisionado